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ВВЕДЕНИЕ 

 

Весной 2014-го года Лаборатория сайта «Партизанинг» и Московский молодёжный 

многофункциональный центр (МММЦ) запустили проект по выявлению проблематики 

Ярославского района, вовлечению активно-настроенных жителей и инициации 

обсуждения для последующего «улучшения» района. 

Первый этап проекта заключался в сборе информации о районе посредством организации 

уличного опроса, интернет-анкетирования, контент-анализа районных Интернет-ресурсов, 

этнографических наблюдений и механизма «обратной связи» на основе размещенных в 

районе почтовых ящиков. 

В ходе этапа собрано порядка двухсот отзывов, на основе которых и составлен 

представленный отчет. 

В фокусе нашего исследования оказались общественные пространства Ярославского 

района. Главный вопрос проекта – что может означать улучшение общественного 

пространства для Ярославского района и как это объяснение связано с такими 

феноменами как «место», «идентичность» и «социальные различия». 

Для любых решений в области городской политики, нацеленной на преобразование или 

создания общественного пространства, может оказаться решающим ответ на вопрос: «что 

делает место в городе публичным пространством?» 

 

Место 

Существует множество подходов к пониманию того, что такое «место». Мы исходим из 

альтернативного подхода, сложившегося в рамках культурной географии (Дориен Месси, 

Джилиан Роуз), которые рассматривают место, прежде всего как место встречи. Это 

пересечение многочисленных социальных траекторий всех видов, которые объединяет 

физическая близость. Задача/вызов места, с этой точки зрения, не поддержание уже 

существующих традиций (хотя это может быть важным элементом), а, скорее постоянное 

обсуждение/обозначение, которое необходимо для того, чтобы социальные различия 

(люди с разными идентичностями, предпочтениями, мнением и верованиями) могли 

уживаться вместе. Такое согласование осуществляется в разных формах от банального 

равнодушия, непереносимости к более структурированным переговорам /дебатам между 
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различными социальными группами. С одной стороны таким местом может быть как 

парк, вмещающий в себя потенциальные конфликты между владельцами собак, детьми, 

любителями спорта, и теми, кто просто соскучился по нескольким минутам тишины. С 

другой стороны, это «согласование» может повлечь за собой борьбу, скажем, между 

различными этническими группами, живущими в непосредственной близости. 

Такое понимание места акцентирует непреодолимое различие и сложность (чем 

единение), лежащее в сущности места.  

Место имеет как материальные, так и имматериальные/символические характеристики. 

Встречи и согласования, которые производят места, являются продуктом обеих 

характеристик.  

Фраза «идентичность (смысл) места» используется, чтобы объединить все эти качества, 

отсылает к определенным комбинациям этих качеств, которые уникальны для каждого 

места. 

 

Публичность 

Следуя такому видению места, что мы можем сказать о публичном пространстве?  

Если место является открытым, используемым разнообразными людьми, в результате чего 

возникают иногда даже конфликты, в разных формах, то таким же должно быть и наше 

понимание «публичности».  

Публичность подразумевает социальные процессы, практики и отношения между людьми, 

в которых обозначаются и согласовываются социальные различия. И потому публичность 

«учреждается» в местах, где социальные различия являются наиболее очевидными: на 

улицах, в магазинах, парках, торговых центрах, на рынке, площади, детской площадке, 

автостоянке, станции метро. Все эти места становятся «публичными», когда социальные 

различия обозначаются, обсуждаются в них. Публичные пространства не просто 

существуют как изначально данные. Их существование зависит от того, что происходит в 

них, какие виды взаимодействий протекают в местах встреч людей. 

Вышесказанное дает основания увидеть множественность способов, благодаря которым 

городская политика может играть роль в поддержании многообразия и разности. 

Городская политика по развитию территорий очень часто основана на программах по 
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благоустройству/улучшению городских районов. Что в таком случае представляет собой 

улучшение района? Что предполагается сделать? 

Преобразование района, его «улучшение» само по себе имеет множество трактовок: оно 

может быть попросту: 1) физическим изменением среды с целью сделать её более 

комфортной, безопасной и доступной; 2) оно может быть исключительно социальным 

проектом, направленным на создание досуговых центров и зон отдыха; 3) или быть 

самоценным маркетинговым приёмом по созданию благоприятного имиджа (как 

демонстрация того, что это возрождение исторического центра или преобразование 

жилого района). Роль городской политики по развитию территорий в каждом из этих 

случаев, может быть очень разной.  

 

Городская политика 

Принимая во внимание эти различия, мы можем сформулировать наше понимание 

городской политики, нацеленной на проектирование публичного пространства. 

Влияние некоторых проектов, реализованных в общественных пространствах, имеют 

явный дидактический характер, например, в виде текстового напоминания (в виде 

плакатов, баннеров) или аудио (лозунги, уведомления в метро). Другой эффект имеют 

объекты или проекты, которые освещают «неудобные темы», заставляющие людей 

пересмотреть свое отношение к тому, что они принимали за должное (социальная 

реклама, антитабачная кампания, политическое искусство).  Обустройство 

(облагораживание) может иметь просто эффект «украшательства», декорирования среды. 

Подобная «эстетизация» может разрядить повседневную рутину и общественное 

пространство чем-то действительно великолепным (настенные росписи, скульптуры), или 

создать повод для остановки, короткой паузы на пути домой, на работу (ярмарки, 

bookcrossing). Действия по улучшению общественных пространств могут быть и не 

визуальными, но обращаться к другим органам чувств. Действие может быть 

бессловесным, влияние других может вызывать ужас у прохожих или, наоборот, 

увековечить память о значимых событиях, или бесславных локальных героях.  

Однако эффект интервенционистских действий может иметь непредсказуемые 

последствия, поэтому очень важно говорить с людьми об этих проектах.  
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Мы можем расположить разные публичные пространства на своего рода континуум от 

слабого до сильного. Слабые (мягкие) места образуют толерантное отношение к 

социальным различиям, в то время как сильные включают активное взаимодействие в 

связи с социальными различиями. Слабые публичные пространства предполагают 

терпимое соприсутствие разных людей, чьи социальные идентичности ни как не 

обсуждаются. Это не пространство вызова или вмешательства, а, скорее, место, которое 

сглаживает и интегрирует. Преобладание таких мест в городе может говорить о 

характере этого города, который кажется довольно открытым и демократичным, но 

является таким в индивидуалистическом ключе.  

Сильные публичные пространства могут спровоцировать обсуждение и пересмотр 

сложившегося порядка взаимоотношений по средствам обнародования и обозначения 

различий между людьми. Сильные пространства – это территории конфликтов, 

разбивающие повседневную терпимость, требующие осмысления, иногда переговоров, 

способствующие образованию сплоченных групп общественности, конкурирующих друг с 

другом по образу племенной борьбы. 

Городу нужны оба типа таких пространств, существующих во множестве 

синтезированных форм.  

Таким образом, городская политика по развитию территорий должна порождать открытые 

пространства, приглашающие к участию людей не только из разных групп, носителей 

разных идентичностей, но и обеспечивать диалог между ними. Обустройство публичных 

пространств должно создавать потенцию для обозначения и согласования социальных 

различий. Это обозначение может принимать сильные или слабые формы. Если диалога 

между различными социальными идентичностями не предполагается, то общественное 

пространство не является публичным.  
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БАЗОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЙОНА 

 

В ходе проведенного опроса выявлен ряд проблем, которые были структурированы по 

трем основным блокам: 1) Коммуникации; 2) Благоустройство и 3) Общественная жизнь. 

В данном разделе раскрыты некоторые из групп проблем, полное изложение которых 

продолжается в следующих разделах со ссылкой на конкретные отзывы жителей. 

 

І. Коммуникации. 

Проходимость Ярославского шоссе (катастрофический недостаток и неэффективная 

работа существующих пешеходных переходов через шоссе). 

Связанность разных частей района, а также района с соседними районами 

(раздробленность района на две части Ярославским шоссе; вытянутость 

административных границ ограничивает доступ к медицинским заведениям, аптекам, 

продовольственным магазинам, досуговым центрам).  

Транспортный коллапс (пробки на шоссе, пробки на внутрирайонных дорогах 

неэффективная работа светофоров, общественного транспорта, неудобное 

расположение остановок общественного транспорта, отсутствие метро, 

перегруженность пригородных электричек); неудовлетворительное состояние 

внутрирайонных дорог; отсутствие информации о работе общественного транспорта 

на остановках. 

Низкая информированность граждан о работе муниципальных властей и социальных 

работников (в том числе МММЦ). Не отлажен механизм обратной связи управы с 

жителями района. 

 

ІІ. Благоустройство. 

Плохое озеленение дворовых и районных территорий. 

Несвоевременный вывоз мусора в районе и заповеднике «Лосиный остров». 

Плохое освещение некоторых улиц и дворов. 

Несанкционированные помойки. 

Плохое обустройство детских и спортивных площадок, а так же территорий для 

выгула собак. 

Продовольственный дефицит, а также недостаток спортивных, хозяйственных и 

вещевых магазинов. 
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Обобщенное чувство тревоги. Неудовлетворительная работа социальных работников, 

участковых врачей и правоохранительных органов.  

Навигация. Неудобная и непонятная системы навигации по району. 

 

 

ІІІ. Общественная жизнь. 

Низкая включенность жителей в культурную жизнь района. 

Отсутствие досуговой инфраструктуры (развивающие секции для детей, молодежи и 

взрослых; кинотеатр, кафетерии, Wi-Fi). 

Централизация публичных пространств в районе гипермаркета НАШ.  
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І. КОММУНИКАЦИИ 

 

1.1 Реконструкция Ярославское шоссе 

Данные контент-анализа пространства Интернет, результаты уличного опроса и интернет-

анкетирования дают основания обозначить ряд проблемных зон территории Ярославского 

района и упорядочить их на основе критерия актуальности. Во всех источниках 

информации наибольший общественный резонанс получила тема реконструкции 

Ярославского шоссе. Интернет-обзор – 44,573 тыс. просмотров, 579 ответов (см. 

приложение 1); Уличный опрос – 25% упоминаний (см. приложение 2).  

 
График 1. Актуальность новостей на Интернет-форуме «На Ярике» за 2013 год 

 

Дорога превращает жизнь инвалидов в серию фронтовых подвигов
1
, жизнь 

автомобилистов в ежедневную борьбу с пробками. После реконструкции Ярославского 

шоссе жизнь в районе, по мнению горожан, стала не просто невыносимой, но и опасной. 

До реконструкции шоссе с пешеходной дорожкой разделяла зеленая зона. «Раньше 

вечерами многие любили гулять вдоль Ярославки, с собаками и детьми, да и просто 

посмотреть на вечернюю Москву, а теперь просто СТРАШНО» (Елена Васильевна). 

                                                             
1 ˬ͙ͤ͘Έ ͙͍͙͍ͤ͊͒ͦ͡ ͤ͊ ͍̒ͪͦͫ͊ͫͦͣ͟͡ ͚͔ͪ͊ͦͤΥ http://nayarike.ru/novosti/zhizn-invalidov-na-yaroslavskom-shosse 
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Пешеходная зона возле дороги сегодня очень опасна. Проезжая часть находиться 

практически на уровне пешеходной. Люди обходят стороной пешеходные зоны, опасаясь 

за детей, которые могут попасть под машины и за камни, вылетающие из-под колес 

автомобилей. Отмечены нарушения норм по загазованности и шуму, создаваемых 

интенсивным движением. На обращение в управу с просьбой высадить естественный 

барьер в виде полосы зеленых насаждений, которые были вырублены для нужд 

автострады, жители получили такой ответ: 

«Ответ Главы Управы Г. М. Горожанкина был такой: "в соответствии с 

существующими нормами и правилами посадки деревьев на дворовых 

территориях города, наиболее благоприятной является плотность посадки 

деревьев (густота) не более 100 штук на 1 га. На дворовой территории дома 

117 по Ярославскому шоссе густота посадок деревьев превышает 

вышеуказанную норму и дополнительная посадка деревьев не 

требуется"». (Елена) 

Опасений так же добавляет планируемое расширение улиц Ротерта и Проходчиков за счёт 

вырубки деревьев и освоения части территории детской больницы № 215. Таким образом, 

несмотря на расположенный рядом заповедник Лосиный остров, обстановка с зеленными 

насаждениями в районе, по мнению жителей, является неудовлетворительной.  

Наиболее проблемная зона Ярославского шоссе – это переход в районе улицы 

Федоскинской, который обслуживает огромное количество людей, направляющихся в или 

из торгового центра «НАШ», заповедник или «KFC». Переход шоссе в этом месте 

отнимает больше 3 минут. Сам переход представляет собой большое препятствие для 

пожилых людей, колясочников, инвалидов, выпивших и мам с детьми. Слишком крутые 

сходы являются реальной опасностью для перечисленных групп. По причине больших 

интервалов переключения светофоров для проезда машин (120 сек.) и несоизмеримо 

коротких (12 сек.) для пешеходов, люди, потеряв терпение, вынуждены перебегать дорогу 

на красный свет (особенно дети и подростки). Пожилые люди практически не успевают 

перейти дорогу за это короткое время. 

«Десятиметровая полоса от шоссе с обеих сторон для пешеходов 

максимально дискомфортна, как и переход с одной стороны шоссе на другую с 

соблюдением ПДД, который занимает около трех минут». (Андрей) 

Для того чтобы относительно безопасно перейти Ярославское шоссе некоторые 

пенсионеры вынуждены выходить за покупками рано утром, когда траффик на шоссе 
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менее интенсивный. Перебраться на другую сторону помогает общественный транспорт, 

который делает круг и едет обратно по параллельному дублеру. Однако на обратной 

стороне их ждёт не меньше препятствий. Остановка общественного транспорта находится 

дальше перехода. Сам переход, в случае дождей, затопляет, и переходить его приходиться 

вплавь. От пожилых людей оформлено предложение выделить пешеходный проход от 

остановки прямо к магазину за счет нескольких парковочных мест возле гипермаркета 

«НАШ». 

При спуске в подземный переход на Федоскинской улице людей окатывает грязью от 

проезжающих машин, движущихся по шоссе. Необходимо также перенести остановку 

«Федоскинская», по направлению в сторону области, ближе к переходу. 

«Переход через дублер около дома 123. Время ожидания зеленого бесконечно 

долго. Переход сильно подтапливается в дождь, огромную лужу не обойти, 

проезжающие окатывают пешеходов. Это нужно решать В ПЕРВУЮ 

ОЧЕРЕДЬ!» (Алексей). 

Более комфортабельным район может сделать также строительство перехода шоссе в 

районе улицы и проезда Малыгина (см. рис.1): 

 

Рис.1.Строительство моста или тоннеля на участке  

ул. Малыгина – пр. Малыгинский. Предложение блоггера.Greezly Boy. 

Итак, реконструкция Ярославского шоссе создала для жителей ряд проблем, среди них: 

опасные переходы и стоки воды с эстакады, которые в зимний период превращаются в 
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реальную опасность для жизни, недостаток переходов; неудобные остановки 

общественного транспорта; неправильная работа светофоров, шум, смог.   

 

1.2 Транспортная проблема 

Проблема с транспортными коммуникациями включает в себя: пробки, отсутствие метро, 

неудовлетворительную работу общественного транспорта; перегруженность пригородных 

электричек.  

Пробки – типичная проблема Москвы, но для жителей Ярославского района она 

приобретает совершенно новое измерение. Первостепенный приоритет транспортной 

проблемы отмечен жителями района в Интернет-анкетировании: 30% упоминаний (см. 

График 2).  Жители уверены, это результат античеловеческого взгляда городских властей 

на развитие города: «господин Собянин думал не о людях, а о машинах. Где переходы?» 

(Три подписи). Автомобилисты, в свою очередь, отмечают неэффективную организацию 

движения по Ярославскому шоссе: 

«Изначально не запланирован разворот на мкад под мостом перед 

Малыгинским. Было сделано движение автобусов по дублеру навстречу, 

чтобы убрать светофор у поста ДПС, однако в скором времени светофор 

вернули обратно. А встречное движение по дублеру не дает возможности 

сделать разворот на мкад под мостом». (Алексей) 

 
 

График 2. Основные проблемы района по мнению жителей 
(Интернет-анкетирование) 
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Проблема возникла в начале 2000-х с увеличением транспортного потока, с каждым годом 

ситуация ухудшалась (параллельно один за другим ликвидировали светофоры, что 

усугубляло проблему пробок в часы пик). В 2012 году положение резко ухудшилась в 

связи с реконструкцией Ярославского шоссе, а после окончания реконструкции стала 

бросаться в глаза даже жителям других районов.  

«Из-за бессветофорного движения Ярославское шоссе и проспект Мира 

стабильно “стоят” по утрам от Федоскинской улицы и вплоть до ТТК (плюс-

минус сто метров). Единственный плюс от реконструкции – отсутствие 

пробок вечером от Северянинского моста и до МКАД. Но ведь утром люди 

больше спешат, чем вечером, так что этот “плюс” не столь значителен. 

“Бутылочное горлышко” у Северянинского моста служит одной из причин 

пробок. Ещё одна – отсутствие выделенных полос для автобусов и 

троллейбусов на Северянинском мосту. А также странная организация 

троллейбусных путей в месте выезда на этот мост – троллейбусу 

приходится выезжать в самую "гущу" пробки – влево, вместо того чтобы 

ехать по правым полосам. Отсутствие выделенной полосы (для 

общественного транспорта) на Северянинском путепроводе особенно 

затрудняет проезд до метро в утренние часы». 

С приходом ночи транспортная проблема не решается. После 22:30 попасть в район с 

метро ВДНХ становится так же затруднительно, как и в утренние часы добраться до 

метро.  Причина в плохо отрегулированном графике работы общественного транспорта.  

Количества выпусков общественного транспорта: «после 22 на ВДНХ можно 20 минут 

ждать автобуса» (Андрей). Это неудобно как для учащихся и работающих в других 

районах города, так и для людей, проводящих вне района свой досуг, поскольку 

Ярославский район, по их мнению, не располагает кинотеатром или другими 

учреждениями культуры.  

Курс администрации города по части транспортной политики направлен в сторону 

бессветофорного движения и строительства эстакад. Реализация этой стратегии несёт 

отрицательный эффект для жителей спальных районов. Однако без участия городской 

администрации проблему комплексно не решить. На рисунке 2. Представлено ещё одно 

решение проблемы от блоггера «Greezly Boy». 
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Рис. 2. Строительство моста или тоннеля на участке  

ул. Минусинская – ул. Федоскинская 

 

1.3 Управа и жители 

От проблем с транспортной коммуникацией перейдем к вопросам коммуникации 

социальной и, прежде всего, взаимоотношениях жителей района и местной управы. По 

мнению многих, их отношения с управой района можно охарактеризовать как сложные в 

виду их одностороннего характера. Проблема взаимоотношений включает плохую 

информированность граждан о происходящих и планируемых работах по 

благоустройству, строительству, организации общественной жизни района. Объявления о 

собраниях, общественных слушаниях вывешиваются накануне их проведения. Сами 

собрания назначаются в неудобное время (в рабочие дни в обеденное время). Из-за пробок 

многие желающие попасть на них опаздывают. Информации о принятых решениях также 

не распространяется.  

Жительница дома по адресу Ярославское шоссе, д.117 сообщает о грубейшем нарушении 

своих должностных обязанностей и обещания данного жителям указанного дома перед 

реконструкцией шоссе. «До настоящего времени, пишет Ерина Л. В., со стороны 

руководителей (Председателя комиссии МГД Портновой Т., бывшего главы Управы 
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Найдёнова и других лиц) не было предпринято мер по восстановлению зеленных 

насаждений и клумб, которые были уничтожены по причине расширения шоссе» (Ерина 

Л. В.). Речь идет о деревьях, кустарнике и клумбах.  

Проблемы с обратной связью проявляются и в таких банальных вещах как расположение 

досок объявлений. В некоторых подъездах они висят очень низко, что затрудняет 

читабельность. 

Проблему не решают и местные СМИ. Газета «Звездный бульвар» появляется в почтовых 

ящиках уже после того, как все рекламируемые мероприятия проходят.  

«Заинтересовать жителей в жизни района – для этого необходимо улучшить 

информирование граждан – усовершенствовать существующие СМИ (ибо они 

на данный момент в отвратительном состоянии – их не просто скучно 

читать, на них взглянуть грустно), привлекать молодых журналистов к 

работе, но для этого, безусловно, нужно повышать финансирование данного 

органа. Больше интегрировать СМИ в интернет. Именно тогда люди будут 

больше узнавать о существующих в районе интересных местах и предлагать 

другие». (Татьяна) 

«Если люди будут знать, почему здесь, например, огорожено и что-то 

копают уже полгода и как это улучшит жизнь – у администрации будет 

больше поддержки». (Никита) 

В районе практически отсутствует информация о молодежном центре МММЦ, который 

достаточно давно функционирует и проводит массу мероприятий. Более того, о 

необходимости создать такой центр для развития молодежи указывают многие из 

опрошенных нами жителей, которые совершенно не догадываются о его существовании.  

Носителями информации о молодёжном центре и его инициативах могут стать 

информационные щиты на остановках общественного транспорта. 

 

1.4 Изоляция района 

 

В рамках Интернет-анкетирования обозначилась проблема социальной и транспортной 

изолированности района с соседними районами и с городом в целом. Оторванность от 

других частей города предопределена отсутствием метро, транспортным коллапсом на 

Ярославском шоссе и проблемами с железнодорожными переходами в районе станций 

«Лосиноостровская» и «Лось». Про переходы в Лосиноостровский район через пути 
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железнодорожного полотна и о прошлой связи с соседними районами пишет
2
 житель 

района, известный нам как блоггер «Greezly Boy».  

 

«Переходы-проколы, которые соединяли Ярославку с целым городом, пропали, 

и к нашему времени микрорайон на карте стал напоминать некий аппендикс, 

из которого до самых ближайших станций метро – “Свиблово”, 

“Бабушкинская” и “Медведково” – можно добраться не менее, чем за один 

час».  

Есть мосты через железную дорогу в районе станций «Лось» и «Лосиноостровская», но 

они очень неудобны и даже опасны. В зимний период на ступеньках вырастают ледяные 

«горбы». Жители отмечают частые падения с ушибами и ссадинами. Их использование 

адекватно скорее для рядом живущих людей, для тех, кто обитает, скажем, на 

Федоскинской улице, в середине Палехской, на Малыгинском проезде, Лосевской улице, 

добираться утром сюда достаточно проблематично учитываю удаленность и преграду в 

виде Ярославского шоссе.  

Отдельного упоминания заслужили техническое состояние ж/д станций 

«Лосиноостровская» и «Лось». Летом во время дождя там грязь и огромные лужи. Зимой, 

во время и после снегопада, ступени не расчищаются. Несмотря на большой 

пассажиропоток, мост находится в ветхом состоянии. Со стороны улицы Дудинка перед 

мостом у станции Лосиноостровская совершенно не убирается, пусто, ветрено, темно. 

Место привлекает к себе маргиналов.  

  

«Какая культура может быть у людей и к чему они могут стремиться, если 

они каждый день видят такое, кривое косое разбитое у себя под ногами»? 

(Наталия) 

Оторванность от центра, к слову, ощущают не только жители района по отношению к 

городу, но и по отношению к важным инфраструктурным объектам внутри района. По 

причине вытянутости границ района многие социально-значимые объекты (больница, 

школы, магазины) расположены неравномерно. Это создает дополнительные трудности и 

в виду загруженности основной транспортной магистрали. 

                                                             
2 http://greezley-boy.livejournal.com/18833.html 
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Таковы основные проблемы с транспортными, социальными и информационными 

коммуникациями в Ярославском районе. Перейдем к вопросу благоустройства. 

 

ІІ. БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Благоустройство – вторая по значимости проблема района по результатам уличного 

опроса (см. приложение 1). Это комплекс проблем, включающий: уборку, озеленение, 

освещение района, проблемы с навигацией, визуальной средой и загрязнением 

заповедника «Лосиный остров», нехватку детских площадок и зон для выгула собак. 

 

2.1 Уборка, Озеленение, Освещение Территории 

 

График 3 – чего не хватает жителям района 

На вопрос о том, чего не хватает жителям в жизни района более трети информантов 

указали на необходимость интенсивного благоустройства.  

Что необходимо сделать в районе, по мнению жителей: 

1. Провести свет до остановки «Детская поликлиника» от домов по адресу 

Проходчиков д.1 и д.3; 

2. Облагородить подземный переход на ул. Федоскинской; 

3. Организовать места выгула домашних животных; 

4. Обеспечить своевременный вывоз мусора по адресу ул. Палехская 21; 
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5. Улучшить уборку подъездов; 

6. Создать пункты приема использованных энергосберегающих ламп и ртутных 

градусников и осведомить жителей района; 

7. Асфальтировать дорожку к остановке «Малыгина», по направлению к Москве; 

8. посеять газонную траву, удобрить почву, установить  больше скамеек, привести в 

порядок двор дома по адресу Ярославское шоссе, д.117. В арке того же дома 

необходимо ликвидировать помойки; 

9. Пересмотреть график покосов газона в летний период (уменьшить их частоту); 

10. Уложить бордюрный камень вдоль тротуара, ведущего к остановке «Детская 

поликлиника», т.к. уровень грунта выше асфальта и после дождя на тротуар 

стекают грязевые потоки; 

11. Облагородить торцы эстакады средствами уличного искусства; 

12. Благоустроить территорию лицея №1537 и его здания; 

13. Улучшить уборку и освещение заповедника «Лосиный остров»; 

14. Улучшить освещение улицы Холмогорская; 

15. Развить парк возле реки Ичка, очистив её от мусора;  

16. Установить больше урн, лавочек в дворовых территориях; 

17. Обустроить улицу Холмогорскую;  

18. Облагородить территорию возле ДК (раньше возле ДК был сад с хорошим 

садовником); 

19. Ранний сбор мусора мешает спать, помойки возле детских площадок надо убрать; 

20. Егорский проезд – всегда заливает угол . 

 

«Остановка "Поликлиника" перенесена к дому №117, туда где был маленький 

парк перед домом. Деревья вырубили и сажать новые не собираются, ссылаясь 

на СаНПиН, типа количество деревьев у нас в норме. Трава вытаптывается, 

потому что нет заборчика. Что говорить! Сплошное расстройство! Решение 

проблемы: посадить деревья и поставить маленький заборчик. Тогда и 

красиво будет и природа в целости!» (Наталия) 

 

Вопрос с раздельным выбрасыванием мусора нужно решать с подключением 

общественности и МММЦ, чтобы создать систему экологической безопасности. 
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2.2 Навигация, Визуальная среда 

Для гостей района по нему крайне сложно передвигаться. Не хватает указателей улиц, 

уличных карт района, табличек на остановках общественного транспорта.  

Некоторые жители (в основном, молодёжь) подмечают серость, обветшалость многих 

жилых и производственных зданий в районе, что может быть решено за счет привлечения 

к программе местных художников. В районе практически отсутствуют 

достопримечательности.  

«Не нравится что ГБДД на ул. Вешних Вод, 10, стр. 1 обнесено страшным 

забором белым советским, да ещё и с колючей проволокой, в некоторых 

местах он косится и начинает падать, а так это конечно абсолютно не 

приемлемый вид». (Светлана)  

Предложения горожан: 

1) Здание архитектуры можно превратить в гостиницу; 

2) Наполнить художественным содержанием пустующие места (например, между 

домом № 7 по улице Холмогорской и улицей Егора Абакумова).   

 

2.3 Лосиный остров 

Практически каждый информант в пункте: «Что вам нравится в районе?» отмечал 

Лосиный остров. Парк одинаково любим всеми возрастными и социальными группами. И 

от того вдвойне больнее жителям констатировать тревожные факты в жизни парка.  

К негативным изменениям в парке жители относят:  

¶ Асфальтирование дороги, появление автосервиса. 

¶ «Скорость в лесу достигает до 50 км/ч на прямых участках!!! Въезд напротив 

дома 1 по ул. Проходчиков. Дорога ведет в Лесничество, где так же расположен 

краеведческий музей и конюшня».  

¶ «Работа частной бани, куда приезжают попариться районные "шишки"». 

Отмечены несколько случаев наезда на домашних животных. 

¶ В последнее время много поваленных деревьев, которые повисли на стоящих рядом 

стволах, страшно за детей, которые без присмотра родителей гуляют в парке. 
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Необходимо облагородить парк в формате субботника с подключением местных властей и 

жителей района. Так же улучшить информирование горожан о мероприятиях, проводимых 

в Лесничестве Лосинного острова, подключив возможности МММЦ. 

 

ІІІ. ОБЩЕСТВЕННАЯ ЖИЗНЬ 

В третий блок проблем вошли недостатки, связанные с плохо организованной и 

гомогенной (однообразной) общественной жизнью района. Следует выделить три 

основные проблемы: безопасность, дефицит доступных товаров и культурный досуг. 

 

3.1 Безопасность 

Данные наших опросов показывают, что проблема с безопасностью в районе не является 

острой (о чём говорит и общегородская статистика) и, скорее локализована в северных 

частях – в районе МКАДа (см. рис. 3). 

 

Рис. 3 - Криминогенная обстановка района   

 

На улице Холмогорская необходимо усилить патрулирование, улучшить освещение – эта 

зона считается наиболее криминогенной в районе (частые поборы, нападения, грабежи). 
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По свидетельствам жителей в парке «Лосиный остров» существуют места встреч 

наркоманов, употребляющих наркотические средства прямо в парке, нередко наведу у 

детей. Эти места жители стараются избегать. Также в районе процветает мошенничество. 

Под видом продавцов картофеля и других овощей по подъездам ходят неизвестные люди, 

которые пугают местных жителей. 

 

3.2 Дефицит Точек Торговли  

Существующие супермаркеты и ярмарка выходного дня не обеспечивают жителей района 

продовольствием в достаточной и доступной степени. В районе существует дефицит 

мелких точек торговли с доступными ценами. Особенно остро он стал ощущаться после 

закрытия рынка около ж/д станции Лосиноостровская: «там можно было купить любое 

мясо, любую рыбу, самим выбрать, да и овощи и фрукты – большой выбор и немного 

дешевле, чем на сезонном рынке на Ярославском шоссе, здесь всё очень дорого и 

маленький ассортимент» (Письмо от «многочисленных жителей района», 6 подписей). 

«В других районах практически на каждом шагу есть магазины "Пятерочка" 

или "Магнит". В Ярославском районе они тоже есть, но находятся на 

большом удалении и их мало, что неудобно для граждан и социальных 

работников». (Андрей) 

 

«НЕ НРАВИТСЯ монополизм в торговой сфере потребительских товаров. Я 

имею ввиду компанию Седьмой континент, которой принадлежит 

одноимённый магазин и гипермаркет НАШ. Что в первом, что и во втором 

магазине крайне высокие цены». (Наталия) 

 

«Рядом с моим домом два продуктовых магазина: пятерочка и азбука вкуса. И 

только последняя работает круглосуточно». (Никита) 

 

Дефицит, однако, не ограничивается продовольствием. Жители, в частности молодые и 

взрослые люди, отмечают недостаток хозяйственных, спортивных и магазинов детских 

товаров. Несмотря на острый дефицит доступных торговых точек и досуговых центров 

район изобилует автосалонами, что вызывает неприкрытое раздражение у жителей 

(Манзуренко Е.А., Христионович Л.М., Никитина Л.П., Подманков Н.В., Сасова Т.А.). В 

итоге, жители ездят за покупками в другие районы города, ещё больше нагружая и без 

того перегруженное Ярославское шоссе.  
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Предложения горожан: 

1. Открывать социальные магазины.  

2. Вернуть продовольственный рынок на прежнее место. 

3. Больше строить коммерческой недвижимости. 

 

 

3.3. Культурный Досуг 
 

В районе катастрофически нечем заняться. Данная проблема проявляется в том, как 

жители реагируют на новости форума «На Ярике» о предполагаемом открытии магазина 

быстрого питания «Ростикс» (3148 просмотров/32 ответа), строительство бассейна 

«Фитнес Лето» (467/25) или итоги конкурса «Мисс района» (309/26) (см. график 4). 

 

График 4. Актуальность новостей форума «На Ярике» без реконструкции шоссе 
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Для района актуальна проблема культурного времяпрепровождения. Многие жители 

надеются на то, что закрытый и пустеющий Дом Культуры удастся возродить или найти 

ему достойную замену на базе существующих Торговых Центров. 

«Лосиный остров, конечно наше все, но должна быть альтернатива, скажем 

кинотеатр». (Илья) 

«В районе почти нечего делать (кроме прогулок и покупки продуктов) в 

свободное время людям в возрасте от 16 и до появления детей. Ощущается 

нехватка парковок у домов». (Никита) 

Таблица 1 указывает на объекты и мероприятия, в которых нуждаются жители района 

(данные уличного опроса, см. приложение 1) 

 

Объекты, учреждения, действия   Частота 

упоминаний 

Кинотеатр 10 

Бассейн / аквапарк 7 

Торгово-развлекательный центр 7 

Детские площадки /развивающие кружки 10 

Ночные клубы /кафе 8 

 
Таблица 1. Чего не хватает жителям района 

 

Опасным сигналом для МММЦ должны служить призывы многих жителей о создании в 

районе молодежного центра с возможностью дополнительного образования и 

развивающими кружками для местной молодежи. На наш взгляд это проблема не может 

быть решена только за счет существующего культурного центра. В общественной жизни 

района должна возобладать децентрализация. Необходима сеть публичных пространств 

разного рода направленности для разных возрастов. Новый драматический театр, храм 

мучеников Адриана и Наталии не решают духовных, интеллектуальных и 

развлекательных потребностей горожан. У более взрослого поколения сформирована 

потребность в баскетбольных и волейбольных площадках, подростки мечтают о 

кинотеатре, бассейне, кафе и аттракционах в парке. 
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Недостаток событий в районе жители компенсируют в социальных сетях, самостоятельно 

их создавая. Тематика публикаций в паблике группы «Ярославский район»
3
 

ориентирована на сбор «под одной крышей» самых лучших и любимых фотографий 

района, а также всех тех, кто любит Ярославский район и гордится тем, что здесь живет. 

Общее количество – 11 альбомов, из них наиболее популярные: 

¶ Праздники (конкурсы, юбилеи, промо-акции, состоявшиеся в Ярославском районе) 

¶ Лосинный остров 

¶ Жители района 

¶ Старые фото района 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                             
3 http://vk.com/club351280 
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ПРАКТИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
 

 

І. Предложения горожан 

 

Транспортная проблема 

 

1) Строительство подземных и создание наземных 

пешеходных переходов, оборудованных безопасными 

съездами для колясок.  

2) Убрать реверс на Ярославке, сделать реверсивную 

полосу на Северянинском мосту до ул. Докукина, 

вернуть выезд с ул. Красной сосны на Ярославку в 

сторону центра, сделать прокол или эстакаду через ж/д 

в районе Малыгинского проезда, сделать выделенную 

полосу на Северянинском мосту.  

3) Отрегулировать временные интервалы в работе 

светофоров.  

4) Поставить светофор со стороны ботанического сада 

или Ремзавода. 

5) Увеличить количество электричек Мытищи–Москва и 

обязательно перенести все тарифы и билеты 

Мосгортранса на эти электрички (Суть предложения: 

большинство жителей района добирается до метро на 

автобусе. А раз так то какой смысл платить дважды и 

пересаживаться на электричку – буду стоять в пробке 

сидя в автобусе. А также продлить красную ветку 

метро, построив станцию Лосиный Остров (сразу 

после Улицы Подбельского), а до новой станции и 

исключительно в рабочие дни и исключительно утром 

и вечером – пустить скоростной трамвай по Бумажной 

просеке. (Суть предложения: трамвай в таком случае 

будет выполнять роль электрички, при этом в 

выходные и обеденные часы трамвай ходить не будет 

– дабы не мешать отдыхающим парка)  

6) Расширение Проспекта мира в районе 

железнодорожного моста МЖД, что увеличит 

пропускную способность автомобилей и устранит 

пробки перед этим местом. Увеличение количества 

автобусов, т.к. в часы пик в них трудно попасть. 

Строительство метро в Ярославском районе (а не в 
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Челобитьево), пока районы Москвы не охвачены этим 

видом транспорта, не справедливо строить в области 

новые станции 

7) Проблему бы решил трамвай от МКАД до метро, но 

лично я не вижу, где можно проложить ветку, не 

зависящую от автомобильного движения (железная 

дорога отсекает все ближайшие станции метро – 

необходим либо тоннель, либо мост. Съезд на проезд 

Серебрякова слишком узок, чтобы дублировать 

маршрут 789 автобуса трамваем. 

Благоустройство 

 

1) Начать делать качественный ремонт в подъездах 

домов, привлекать к этому жильцов, а не просто 

делать плановые подмазывания. 

2) Внедрять светодиодное освещение в подъездах, 

делать датчики движения, что бы экономить энергию, 

и не жечь лишнего. 

3) Нужно настраивать систему переработки отходов 

разделение оных, отделение опасного мусора от того 

что можно переработать и от пищевого, все это 

можно использовать и получать выгоду, нужно учить 

людей культуре чистоты. 

 

Загрязнение и другие 

проблемы заповедника 

 

1) Запретить въезд автомобилей на территорию парка, 

очистить территорию, установить урны и 

предупреждающие плакаты. 

2) Передать половинку парка соседнему району, чтобы 

убирались с 2-ух сторон. 

 

Дефицит точек торговли 

 

1) Нужно проинформировать об этой проблеме главу 

Ярославского района и сделать опрос среди граждан, 

на каких улицах мало магазинов и супермаркетов. 

2) Создать продовольственный рынок с доступными 

ценами. Ярмарка выходного дня – дорогая. Учредить 

больше магазинов с отечественными товарами. 

 
 

 



27 

 

 

Досуг 

 

1) Создание у моста через ж/д у ст. Лосиноостровская 

(со стороны ул. Дудинка) площадки для массовых 

мероприятий (вместо части парковки). 

2) Стрит-арт на торцах эстакад все равно в пробках 

стоять, пусть хоть глаз порадуется. 

3) Очень хотелось бы, чтобы в районе появились 

недорогие кафе для молодежи по интересам, где 

можно было бы потанцевать, посмотреть интересный 

фильм, создать свой мини-спектакль, спеть в караоке 

ну или найти себе новых друзей. Это бы решило 

многие проблемы и молодое поколение свое 

свободной время проводило бы с пользой и 

интересом. 

4) Все люди ездят в Золотой Вавилон, хотя можно было 

бы позаимствовать опыт ж/д станции «Перловская», 

рядом с которой стоит небольшой торговый центр, в 

котором есть основные магазины, небольшие кафе и 

кинотеатр. Хотя и это не главное, главными остаются 

проблемы досуга жителей и времени их 

передвижения на транспорте. 

5) Реконструкция ДК; учреждение ДК на базе 

существующих торговых центров. 

 

Железная дорога 

 

1) Было бы неплохо сделать подземный пешеходный 

переход между Малыгинским проездом и улицей 

Малыгина (под ж/д путями). 

2) Обустроить территорию станции 

«Лосиноостровская» и «Лось». 

 

 

Отдельным блоком в Интернет-анкетировании, так же как и во время уличного опроса, 

стоял вопрос о действиях горожан по самостоятельному разрешению проблем. Около 

четверти ответивших указывали на определенные действия, которые закончились в 

большинстве случаев с отрицательным результатом – 11 случаев против 2 положительных 

(см. таблицу 2).  
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Активность Кол-во ответов 

Да, достаточно успешно 2 

Да, но безуспешно 11 

Обсуждали, но не пытались решить 15 

Мы ничего не можем сделать с этим 12 

Проблема решена без нашего участия 1 

Мне все равно 1 

 
Таблица 2 – действия жителей района по решению проблем (уличный опрос) 

 

Несмотря на отрицательных исход дела, для нас важным остается готовность 

определенной группы жителей к активным действиям по разрешению районных проблем. 

Таких людей оказалось немало: 41% информантов по итогам Интернет-анкетирования 

(см. график 5). К этой группе граждански-осознанных горожан стоит добавить и тех, кто 

обсуждал проблему со своими друзьями или соседями. Проблема для них не только 

актуальна, но и отрефлексирована и артикулирована в группе с общими интересами. 

Таким образом, обсуждавшие проблему являются потенциальными 

активистами/деятелями. 

 

 

          График 5 
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С другой стороны оказываются горожане, указывающие на их собственное бессилие перед 

сложившимися обстоятельствами. Среди респондентов уличного опроса таких оказалось 

треть (12 случаев), среди Интернет-анкетирования – 18%. 

 

В результате одномерного распределения собранных данных уличного опроса мы 

получили социально-демографическую характеристику активной и пассивной категории 

граждан (см. табл. 3). 

 

Категория 

граждан 

Характер 

использовани

я территории 

Уровень доверия 

к соседям 
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Ж
и

те
л
ь 

С
ту

д
ен

т 

/Р
аб

о
тн

и
к
 

К
о
 м

н
о
ги

м
 

К
 н

е 

м
н

о
ги

м
 

Т
о
л
ь
к
о
 с

еб
е 

1
2
-3

5
 

3
6
-5

5
 

5
6
-8

0
 

В
ы

сш
ее
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Действовали 

или обсуждали 
24 1 5 6 4 11 9 5 8 6 

Бездействовали 

уверены, что 

ничего не 

могут сделать  

14 0 1 4 5 5 3 1 6 2 

 

Таблица 3 – социальная характеристика активных и пассивных жителей района  

 

Учитывая ряд погрешностей, вызванных стихийной выборкой и смещением результатов в 

пользу жителей (проживших больше 1,5 лет в районе) действовавших или обсуждавших 

проблему, мы можем сказать, что активные и пассивные горожане практически не 

отличаются по социальным характеристикам – они одинаково: 1) молоды, 2) получили 

скорее высшее образование; 3) являются жителями района, а не его гостями (студентом, 

работником). Единственная разница между двумя группами горожан проявляется в 

вопросе уровня доверия к соседям. Для активных горожан более характерно доверие ко 

многим людям, помощь соседям (5 случаев против 1 для пассивных горожан, 

соответственно). Для пассивных горожан, в свою очередь, более характерно доверие 

только к себе (5 случаев против 4). 

 


